
2023.11.16 星期四｜责任编辑：顾金华 视觉编辑：邱丽娜
第6版

健康

据新华社 今年秋季以来我国大
部地区气温持续偏高，多地入冬推
迟。不少公众有疑问：今年是否会是
暖冬？

在中国气象局3日举行的新闻发
布会上，国家气候中心副主任贾小龙
介绍，10 月全国平均气温 12.2℃，较
常年同期偏高 1.6℃，为 1961 年以来
同期最高。东北地区大部及山东大
部、内蒙古大部、新疆大部等地偏高
2℃至4℃，内蒙古、新疆、天津和辽宁
气温均为历史同期最高，有 140 个国
家气象站日最高气温突破10月历史
极值。

“今秋以来，欧亚中高纬度地区以
纬向环流为主，我国受高度场正异常
控制，西伯利亚高压强度总体偏弱，冷
空气活动偏弱，造成我国大部地区气
温持续偏高。”贾小龙说。

专家表示，气温偏高、冷空气偏弱
对雾、霾天气发展和农业生产等均有
一定影响。

近期，华北黄淮等地出现雾和
霾天气。国家气象中心副主任章建
成分析说，主要原因是近期华北地
区 上 空 以 纬 向 环 流 为 主 、冷 空 气
弱。华北、黄淮等地处在高压后部
的弱气压场中，长时间盛行偏南风；

同时伴随高湿大气、垂直逆温结构
及太行山和燕山山脉特殊地形作用
等，造成京津冀区域持续严重雾、霾
天气。

虽然东北大部、华北西北部、西北
大部等地已经入冬，但上述大部地区
入冬时间较常年偏晚，部分地区偏晚
超过5天。

贾小龙说，暖热天气可能导致土
壤墒情偏低，影响农作物出苗和生长，
不利于来年春耕春播；入冬推迟可能
影响农作物生长季节和周期，不利于
农业生产计划和产量；暖热气候易导
致农作物生长过旺且利于病虫害越冬

和繁殖，严冬雨雪灾害和来年病虫害
风险增大。

持 续 偏 暖 是 否 意 味 着 今 年 是
暖冬？厄尔尼诺对今冬气候有何
影响？

国家气候中心3日发布的气候预
测公报称，今年冬季我国大部地区气
温接近常年同期或偏高，气温阶段性
特征明显，前冬偏暖，后冬接近常年。

“是否是暖冬，还要看气温能不能
达到暖冬标准。”贾小龙说。

监测显示，目前赤道中东太平洋
已进入厄尔尼诺状态，即将形成一次
厄尔尼诺事件。受其影响，冬季西北

太平洋和南海上空对流层低层盛行异
常反气旋性环流，东亚大槽偏弱，东亚
冬季风偏弱，我国中东部大部气温较
常年同期偏高。

另一方面，异常反气旋性环流有
利于来自热带的暖湿水汽向我国南方
输送，配合冷空气活动南下，容易导致
南方地区降水偏多。

“统计显示，在厄尔尼诺事件背
景下，冬季气温起伏较大，影响我国
的冷空气次数往往偏多，建议密切
关注阶段性低温雨雪天气过程可能
造成的不利影响。”贾小龙说。

■黄垚

据文汇报 12 日是世界肺炎日，
进入秋冬季，肺炎支原体感染在全国
引起广泛关注。记者12日从复旦大
学附属儿科医院获悉，该院急诊日
均较前减少100余人次。不过，从各
大儿科就诊情况看，就诊人次依然
不少，肺炎支原体感染还在流行
期。就家长近来担心的肺炎支原体
遗留的肺部后遗症，以及是否应该
使用激素等问题，儿科专家强调，对
包括肺炎支原体感染在内的小儿呼
吸道感染，都应积极诊疗别延误，遵
守医嘱足疗程治疗、服药，可有效降
低“后患”风险。

早治疗，减少肺炎乃至
重症肺炎发生

肺炎支原体是学龄期和学龄前
期儿童社区获得性肺炎的常见病原
体。经规范治疗后，大部分病情都能
控制，一般很少留下后遗症。但在某
些情况下，由于毒力、环境和孩子自
身免疫力等因素，小部分患儿即使经
过了正规治疗，仍存在持续发热或肺
部影像学加重，甚至发展成重症支原
体肺炎。

“重症支原体肺炎多发生于病程
一周左右，可有高热不退、喘息、气
促、呼吸困难、胸痛、咯血等表现，
并可伴有肺内和肺外并发症。”复
旦大学附属儿科医院呼吸科医生
王青还谈到，已有研究显示，患儿
合并其他病原感染，包括呼吸道合
胞病毒、腺病毒等，发生肺部后遗
症的概率更高。

防患于未然，“早干预”对切断疾
病 发 展 进 程 的 重 要 性 被 一 再 强

调。王青介绍，在发病过程中，医
生们也会通过一些蛛丝马迹来判
断孩子发生闭塞性支气管炎等的
风险，比如发热超过 10 天、高水平
的炎症指标等都是支原体肺炎遗
留肺部后遗症的重要预测指标，早
期积极治疗有望减少肺炎乃至重
症肺炎的发生。

病程早期使用糖皮质
激素利大于弊

如果患儿属于肺部后遗症的高
风险人群，家长们也别着急，呼吸科
医生还有一个“秘密武器”，就是糖皮
质激素。

复旦大学附属儿科医院呼吸科
医生何雯解释，在病程早期使用糖
皮质激素对预防肺部后遗症的发生
非常关键，“肺炎支原体入侵人体
后，导致肺组织细胞损伤破坏，损伤
细胞可释放大量炎症因子进一步诱
导相应的免疫细胞加重炎症反应。
因此，早期控制过度活跃的免疫反
应及炎症因子风暴引起的肺损伤，
对于降低支原体肺炎的肺部后遗症
至关重要”。

糖皮质激素可以减轻机体过度
炎症反应，从而减轻肺损伤及全身炎
症反应综合征。对于重症支原体孩
子早期联合使用激素治疗，可以有效
降低局部炎症因子水平，减轻肺部炎
症、减少肺损伤，降低肺部后遗症的
发生。

有部分家长担心激素的不良反
应，存在“激素犹豫”情况。对此，何
雯表示，糖皮质激素本身是人体内源
性的一种激素，虽然存在一定不良反

应风险，但在医生监管下遵照科学
的使用方法，其收益远大于存在的
弊端。

预防肺部后遗症，“小
镜子”有大作用

诊断、治疗呼吸系统疾病，呼吸
科医生还有一个“秘密武器”，就是
纤维支气管镜，也叫“纤支镜”。一
方面，医生可在镜下直接观察病变；
另一方面，医生还可以在镜下对病
变进行直接处理，如冲洗肺部痰栓，
治疗重症肺炎。重症支原体肺炎的
孩子常因气道炎性分泌物阻塞甚至
较大的支气管塑形而合并肺不张，
少数可有支气管炎症性狭窄甚至肉
芽增生，这也是纤维支气管镜的适
应证。

“对存在肺部后遗症高风险的患
儿，除了常规内科药物治疗外，临床
上建议早期经支气管镜介入治疗。”
王青说，儿童支气管管腔细小，支原
体感染可导致支气管黏膜肿胀、管腔
狭窄、大量脓性分泌物阻塞，单靠药
物治疗无法清除。因此，对于经过抗
生素、雾化、激素等治疗后体温及肺
部影像学无明显改善的患儿，适当、
及时应用纤维支气管镜进行肺泡灌
洗术是改善支原体肺炎病情的重要
措施，有利于缩短病程，减少后遗症
的发生。

医生提醒，为确保安全，在支气
管镜检查开始前 4 至 6 小时不应进
食，检查开始前 2 小时不应再饮水。
检查后避免用力讲话及咳嗽、注意休
息，若出现胸痛、大咯血的症状，应及
时就诊。 ■李晨琰

据文汇报 上海外卖买药可以刷
医保了。近期有市民发现，在饿了
么、美团等外卖平台上买药，部分费
用可使用医保支付。对此，记者6日
联系上海市医保部门获悉，本市已
在部分外卖平台上试点互联网药店
医保支付工作，直接从医保个人账
户付款。

秋冬正是呼吸道传染疾病的高
发季，近期的上海迎来一波降温，
一些市民出现了感冒、咳嗽的情
况，去外卖平台上买点感冒药、止
咳药是不少人的选择。记者登录
饿了么 App 发现，买药专区里已上
新“医保专区”，其中的所有药品均
可用医保支付；也可直接在搜索栏
搜索“医保”，在带有“医保支付”字
样的药房中，选购带有“医保支付”

字样的药品。
在美团App的买药专区，医保支

付功能也已上线，市民可进入带有
“医保”字样的药店，并下单带有“医
保”字样的药品。结算时，上海市市
辖区参保用户推荐使用医保支付，用
户通过支付宝等实名认证方式绑定
医保账户后，即可使用医保账户支付
相关药品费用，跑腿费用和包装费则
需要自费支付。

在外卖平台上通过医保支付买
药，整个操作过程是否便捷？记者
尝试在线刷医保购买药品，登录饿
了么 App 后，在带有“医保支付”的
第一医药商店（南京路店）中搜索发
现，有部分药品标注有“医保支付”
字样，比如（999）抗病毒口服液、（云
丰）小柴胡颗粒、（芬必得）布洛芬缓

释胶囊、（诺通）盐酸赛洛唑啉滴鼻
液等。

记者选择了（999）抗病毒口服
液、（正大通用）红霉素软膏 1%两款
带有“医保支付”字样的药品，合计需
要支付28.9元，其中合计包装费和配
送费共0.5元，记者认证并绑定医保
账户后选择医保支付，支付界面当即
显示，个人医保账户支付28.4元，自
费仅需支付包装费0.5元。

记者发现，整个购买过程并不繁
琐，但在前期选择药品时，建议购买
者仔细分辨药品是否支持医保支
付。另外要提醒的是，外卖平台有20
元起送标准，市民可按需凑单购买。
此外，配送费用受距离影响，市民可
优先选择离自己近的药房下单。

■李晨琰

赤道中东太平洋进入厄尔尼诺状态
在厄尔尼诺事件背景下，冬季气温起伏较大，应密切关注阶段性低温雨雪天气

儿科医生详解支原体肺炎遗留肺部后遗症与应对举措

足疗程降低“后患”风险

在部分平台试点，上海外卖买药可用医保支付了

便捷，直接从个人账户付款
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城事·三区

城市温度，如何“配送到户”
编者按
社区，蕴含着“人人参与，人人共享”的深远意义。当城市更新、社区“上新”与居民生活

“浑然一体”，便绘成了人民城市新实践中温暖的民生图景。
在历史文化潮流地标，她“遇见”了小时候，他却成了新事物的“尝鲜者”；全国首店、华东

首店、上海首店，在公司周围就能“一网打尽”，企业“萌新”还收到了一张“信息量满满”的“生
活地图”；睦邻街区的未来长什么样？自我管理委员会成立，大家一起设计“蓝图”……

寒风乍起，总是更能“吹皱”城市中涌动的汩汩暖流。杨浦如何将城市温度“配送到户”，
为居民“质造”更美好的生活？

她“遇见”了小时候，他
却成了新事物的“尝鲜者”

打弹子、扯铃子、跳房子、滚圈子
等弄堂游戏，对居民钟女士来说是儿
时的美好回忆。“小时候放学了，我经
常和弟弟们一起在家门口玩扯铃，没
想到这么多年过去了，现在还能玩得
起来，好怀念。”近日，在长白 228 街
坊，钟女士“遇见”了小时候，玩嗨了。
当天，“韵动杨浦·秀出来”“遇见·小
时候”运动嘉年华在此举行。

弄堂游戏引发了一波“回忆杀”，
让钟女士这样的中老年人好好怀旧了

一番。但是在现场，还有不少老年
人，却成了新事物的“尝鲜者”。“打弹
子、滚圈子这些游戏我小时候全都会
玩不稀奇，但还没有开过赛车，所以
来体验一下。”原来，228街坊运动健
康中心把智慧健身器材和 AR 体感
游戏搬到了大草坪上，居民王先生就
是“尝鲜者”之一，“年轻人的游戏，玩
得不好，瞎玩玩。”体验过后，王先生
笑着说。

这边怀旧，那边“尝鲜”，形成时空
的交错感，与长白 228 街坊“修旧如
旧、整旧出新”的建筑风貌浑然一体。
而这样的时空交错感，居民徐女士几

乎天天都在体验，因为 228 街坊运动
健康中心落地的 5 号楼，就是徐女士
老房子的所在地。如今，边怀旧边健
身，已经成为她的习惯，“感觉很亲切、
很奇妙，就像回家一样。”

228 街坊运动健康中心面积约
800平方米，设有市民健身驿站、职工
运动健康驿站、青少年体适能驿站，可
以满足不同人群的健身需求。228街
坊运动健康中心项目总监朱慧敏说，
现在新型社区健身驿站服务的目标人
群早已不局限于老年人，而是要辐射
老中青“全人群”。

中老年人边怀旧边“尝鲜”，年轻

人感受时代魅力，孩子们尽情撒欢玩
耍，蝶变归来的长白228街坊，不仅是
杨浦“百年工业文明”的见证，承载着
一代奋斗者的光荣与梦想，也是上海
城市更新发展历程的缩影和典范。这
里的“15分钟社区生活圈”，将社区商
业、体育健身、文化娱乐、生活服务等
功能“集成打包”，让烟火气在这个历
史文化潮流地标上空“缭绕不绝”。

朱慧敏表示，228 街坊运动健康
中心的模式将在整个杨浦进行复制和
推广，进一步扩大高品质的普惠性公
共体育服务供给。

初来乍到的“新同学”收
到一张“生活地图”

每逢高校开学季，总能看到这
样的场景：初来乍到的新生受到老
师、学长学姐等的“夹道欢迎”。在
杨浦，企业的“萌新”也能享受到这
样的“待遇”。

全国首店、华东首店、上海首店，
在公司周围就能“一网打尽”。今年9
月，抖音集团新江湾城办公园项目迎
来首批员工入驻。近日，该项目配套
商业“江湾里 MEET678”正式开业。
据不完全统计，园区每日人流近万人，
在为辖区经济发展注入新动力的同
时，也带来了一波新的消费热潮。

社区多了大批“萌新”，安排好他
们的吃穿住行，自然被提上了属地部
门的日程。新江湾城街道营商办制作
的生活地图上，企业门口的绿道、饭后
散步的口袋公园、转角可见的服务大
厅等，一目了然。“我今年刚毕业来到
新江湾城工作，对这边的情况不是很
熟悉，这份生活地图可以帮我更好地
了解周边，希望未来能够慢慢打卡。”
一位企业白领说。

据了解，抖音新江湾广场商管部
分“江湾里 MEET678”面积约两万平
方米，目前已引进星聚会 X-party 黑
金店上海首店，中信策展书店全国首
店、Aokka 露营咖啡社交华东首店、
MEET Haxnbauer新概念上海首店等
众多特色重磅品牌。

为精准匹配“萌新”日常生活及公
共服务需要，街道营商办、服务办还在
抖音新江湾广场摆摊设点，提供居住
证签注、公租房申请等个人事项办理
现场咨询及受理服务。现场，还有辖
区相关市场主体针对租房问题、医疗
保障等企业白领关心的问题，进行答
疑和推介。

下一步，新江湾城街道将进一步
调研企业、白领需求，在交通、住房、文
体活动等各项公共服务方面发力，做
好招商引才的“后半篇文章”，让优质
的公共服务可触可感、可享可及。

睦邻街区的未来长什么
样？大家一起设计“蓝图”

“人人讲堂”“人人会客厅”“人人

食堂”等多个“人人系列”项目，4个党
群服务微空间、1个党建微花园，国定
支路睦邻街区“串联”起了读书、交友、
助餐、亲子、养老等功能。“烟火气”与

“书香气”合二为一，是国定支路睦邻
街区身上的鲜明标签。如今，它身上
的标签，又将新添一个——“党群服务
圈”和“15分钟社区生活圈”的双圈融
合新载体。

近日，国定支路睦邻街区自我管
理委员会正式成立，集思广益，进一
步探索自我管理、自我教育、自我服
务的长效管理模式，推动实现共建自
治共治。

国定支路睦邻街区从 2018 年启
动改建以来的点点滴滴，财大居民区
党总支书记张颖娟可谓“一路见证”，

“能打造成现在的综合共享睦邻街区，
是充分吸纳了群众意见的，如今国定
支路睦邻街区成立自我管理委员会，
我们居民区会继续大力支持，积极收
集群众意见，把大家的问题解决好，把
国定支路建设好。”

此前，这块五角场街道核心地段，
集聚复旦、上财大等高校资源，哔哩哔
哩、商米科技等互联网企业资源，沿线
配套设施齐全，辐射周边多个居民区，
但由于没有很多可利用的物理空间，
无法为居民区打造独立的生活配套项
目。国定支路睦邻街区的出现，在满
足辐射居民区需求的基础上，正成为
连接周边居民、学生、白领日常工作、
生活的重要纽带。

“人人讲堂”自今年6月正式运营
以来，已经组织开展了 42 场活动，形
成了固定的受众群体，居民参与度很
高。“通过活动，我们发现有很多社区
达人，计划下一步根据居民的需求反
馈，做各个居委会的‘特定场’，让更多
居民在‘家门口’享受文化服务。”人人
讲堂运营方表示。

国定一居民区党总支书记陈文
芳，也是国定支路睦邻街区改建的

“亲历人”。“我对国定支路有很深的
感情，亲眼目睹这里发生翻天覆地
的变化，居民们和我都十分高兴。
党建引领下的国定支路睦邻街区自
管会成立后，就要求我们居民区党
总支平时把工作做得更细，要更加
公开透明，落实人民民主。”陈文芳告
诉记者。

“国定支路睦邻街区现在焕然一
新，但沿途小区的门岗比较陈旧，希望
可以统一设计，符合整体规划”“共享
单车乱停乱放影响居民正常出行，国
定支路巡逻值班制度尚未落实”……
自我管理委员会的成立，让国定支路
睦邻街区踏上了不断优化升级的新征
程。在大家的共同努力之下，这里将
成为全龄友好的“党群服务圈”和“15
分钟社区生活圈”的双圈融合新载体。

■记者 毛信慧 成佳佳
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